

CONDITIONS DANS LESQUELLES ON DOIT EMPLOYER LA MÉTHODE DITE D'EXPRESSION.

On peut rencontrer des difficultés pour reconnaître le point d'insertion du cordon, même quand le placenta est engagé, et se présente par sa face fœtale ou par son bord. Le cordon étant tendu, le doigt éprouvera quelquefois une sensation étrange, bizarre, mal définie, on trouvera un cordon s'insérant sur les membranes, "insertion velamenteuse du cordon," les vaisseaux sont dissociés, et comme l'union fait la force, il s'ensuit que le cordon est moins résistant que dans l'insertion franche du cordon sur le placenta, et que si alors on fait des tractions, on risque beaucoup de le rompre. On doit donc dans ce cas, ainsi que dans celui de la présentation utérine, recourir à la méthode d'expression, mais pratiquée d'une manière bien autre que celle recommandée par Crédé: appliquée la main à travers la paroi abdominale sur l'organe gestateur et le presser dans l'intervalle des contractions, car si l'on pratiquait des pressions pendant les contractions, l'utérus expulserait tout, et l'on aurait déchirure et rétention d'une partie des membranes. Cette manœuvre doit durer 10, 15 minutes, et même davantage. Il ne faut pas se hâter. Cette lenteur paraîtra peut-être désespérante à l'entourage et à la parturiente, mais patientez pour le salut de la femme et votre tranquillité.

Il n'y a qu'une chose qui puisse nous presser, c'est l'hémorrhagie — l'hémorrhagie pathologique, pas la physiologique. — L'hémorrhagie dans ce cas a deux manières de se manifester. Ou elle est presque foudroyante, le sang coule avec une rapidité telle, que les deux cuisses écartées en sont couvertes jusqu'aux genoux. Un rien peut quelquefois la provoquer, un accident, une émotion un peu vive, telle que la suivante: une femme ayant perdu son premier enfant est très heureuse d'en avoir un autre. Dans ce cas, quelquefois, l'utérus peu rétracté est resé haut et a alors une forme allongée, le pouls n'est pas encore rapide, il est plutôt lent. il y a inertie de l'organe, le placenta ne s'est pas décollé. On dirait que l'organe gestateur "s'est évanoui dans le ventre," tant il est flasque, il s'écoule alors un peu de sang. puis au bout de cinq minutes, un quart d'heure, le pouls s'accélère, la femme pâlit, elle entend des bourdonnements dans les oreilles, elle a des syncopes, si ça continue, coma, et puis tout est fini. En présence d'un drame aussi émouvant, il faut se hâter de recourir aux injections intra-utérines, irrigations avec eau bouil-